



**Mi Universidad**

**Investigación**

*Nombre del Alumno: Genesis Alyed Hernandez Martinez*

*Nombre del tema: Historia de la antropología médica*

*Parcial: I*

*Nombre de la Materia: Antropología médica*

*Nombre del profesor: Dra. Irma Sanchez Prieto*

*Nombre de la Licenciatura: Medicina Humana*

*Semestre: 2*

# **HISTORIA DE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA**

La antropología médica es el estudio de cómo las fuerzas culturales, ecológicas, sociales e históricas impactan la medicina utilizada en una sociedad en particular, así como cómo estas fuerzas impactan la salud individual, la salud de una comunidad en particular y la estabilidad ambiental en una región.

La antropología médica estudia "la salud y las enfermedades humanas, los sistemas de atención médica y la adaptación biocultural". Ve a los humanos desde perspectivas multidimensionales y ecológicas. Es una de las áreas más desarrolladas de la antropología y la antropología aplicada, y es un subcampo de la antropología social y cultural que examina las formas en que la cultura y la sociedad se organizan en torno a los problemas de salud, la atención de la salud y temas relacionados, o están influenciados por ellos.

El término "antropología médica" se ha utilizado desde 1963 como una etiqueta para la investigación empírica y la producción teórica de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de enfermería/cuidado asociadas con ellas.

La antropología mexicana es la disciplina que se enfoca en el estudio de las sociedades y culturas de México. Su objetivo principal es comprender la diversidad cultural del país, así como los procesos históricos y sociales que han dado forma a las diferentes comunidades mexicanas.

La antropología mexicana se basa en el trabajo de campo, donde los antropólogos se sumergen en las comunidades y conviven con sus habitantes para obtener una visión profunda y contextualizada de las prácticas culturales. Además, se utiliza una variedad de métodos y técnicas, como entrevistas, observación participante y análisis de documentos, para recopilar información y construir una imagen completa de la cultura estudiada.

La antropología médica comenzó a tomar forma a medida que los científicos comenzaron a estudiar las diferencias culturales en la percepción y tratamiento de la enfermedad.

Siglo XIX: La antropología médica como disciplina formal comenzó a emerger en el siglo XIX, especialmente con los trabajos de Rudolf Virchow, conocido como el "padre de la patología celular". Virchow destacó la importancia de los factores sociales, económicos y ambientales en la salud y la enfermedad.

Siglo XX: La antropología médica experimentó un rápido crecimiento y desarrollo en el siglo XX. Figuras como Margaret Mead y Bronislaw Malinowski contribuyeron a la comprensión de cómo la cultura influye en la salud y el comportamiento relacionado con la salud. La antropología médica también se enriqueció con la incorporación de la teoría de sistemas, la epidemiología cultural y la medicina transcultural.

Siglo XXI: En la era contemporánea, la antropología médica continúa evolucionando para abordar los desafíos de la globalización, la migración, la desigualdad en salud y los avances tecnológicos. Se han desarrollado enfoques interdisciplinarios que combinan la antropología con la medicina, la salud pública, la sociología y otras disciplinas para comprender mejor la complejidad de la salud humana en contextos diversos.

La historia de la antropología médica es un viaje que refleja la interacción entre la ciencia, la cultura y la sociedad a lo largo del tiempo, y continúa siendo relevante para abordar los desafíos contemporáneos en salud y medicina.

La antropología como disciplina académica llegó a México en el siglo XIX, influenciada por las corrientes europeas de pensamiento y los avances científicos de la época. Sin embargo, el interés por el estudio de las culturas indígenas y la diversidad cultural del país existía desde los primeros encuentros entre los españoles y los pueblos indígenas.

Durante el período colonial, los conquistadores españoles llevaron a cabo estudios etnográficos y etnológicos para entender a los pueblos indígenas y clasificarlos según sus características culturales. Estos estudios sentaron las bases para el desarrollo de la antropología en México.

En el siglo XIX, con el establecimiento de instituciones dedicadas al estudio de la antropología, como el Museo Nacional de Antropología e Historia, la disciplina comenzó a organizarse de manera más formal en el país. Desde entonces, la antropología ha evolucionado y se ha adaptado a los cambios sociales y culturales de México, convirtiéndose en una disciplina clave para la comprensión y preservación de la diversidad cultural del país.

La antropología mexicana cuenta con una larga lista de destacados antropólogos que han contribuido de manera significativa al desarrollo de la disciplina. Algunos de los principales antropólogos mexicanos incluyen:

1. Manuel Gamio: Considerado uno de los padres de la antropología mexicana, Gamio realizó estudios pioneros sobre la cultura y la sociedad mexicana, y fue fundamental en la creación de instituciones como el Museo Nacional de Antropología e Historia.
2. Gonzalo Aguirre Beltrán: Reconocido por su trabajo en el campo de la antropología médica y la defensa de los derechos indígenas, Aguirre Beltrán fue uno de los primeros antropólogos en estudiar la discriminación y la marginalización de los pueblos indígenas en México.
3. Guillermo Bonfil Batalla: Conocido por su teoría del “México profundo”, Bonfil Batalla analizó la relación entre la cultura indígena y la cultura nacional, y abogó por el reconocimiento y la valoración de la diversidad cultural en México.

4. 4. Beatriz Barba Ahuatzin: Destacada antropóloga feminista, Barba Ahuatzin ha realizado importantes investigaciones sobre género y feminismo en el contexto mexicano, contribuyendo al estudio de las relaciones de poder y la desigualdad de género en el país.

La antropología en México es una disciplina que ha tenido una evolución fascinante a lo largo de los años. Desde sus raíces en la arqueología hasta su enfoque actual en la diversidad cultural y social, la antropología ha sido fundamental para comprender la complejidad de la sociedad mexicana.

A través de los años, la antropología en México ha tenido una influencia significativa en muchas áreas de la sociedad, incluyendo la política, la educación y la cultura. Los antropólogos han desempeñado un papel fundamental en la lucha por los derechos indígenas y en la promoción de la diversidad cultural.

Uno de los momentos más importantes en la historia de la antropología en México fue el surgimiento de la Escuela Nacional de Antropología e Historia en 1938. Esta institución ha formado a muchos de los antropólogos más importantes del país y ha sido fundamental para el desarrollo de la disciplina.

En la actualidad, la antropología en México ha evolucionado y se ha diversificado en diferentes ramas, como la antropología social, la antropología física y la antropología lingüística. Además, se han creado numerosas instituciones educativas y centros de investigación dedicados al estudio de esta disciplina.

La antropología en México se ha convertido en una herramienta fundamental para comprender la realidad social y cultural de nuestro país. Gracias a los estudios antropológicos, se ha podido valorar y preservar la diversidad de las comunidades indígenas, así como promover el respeto y la inclusión de todas las culturas que conforman nuestra nación.

## BIBLIOGRAFÍA

Antropología médica. (s/f). Academia-lab.com. Recuperado el 15 de marzo de 2024, de <https://academia-lab.com/enciclopedia/antropologia-medica/>

La evolución de la antropología en México: una historia fascinante. (2023, febrero 21). My Blog. <https://lalupadiario.com/la-evolucion-de-la-antropologia-en-mexico-una-historia-fascinante/>

Martínez, M. A. R. (2023, marzo 27). La fascinante historia de la antropología en México. Mdelarosa.es. <https://mdelarosa.es/la-fascinante-historia-de-la-antropologia-en-mexico/>

¿Qué es la antropología médica? (2021, julio 8). Spiegato. <https://spiegato.com/es/que-es-la-antropologia-medica>

Web, C. (2024, febrero 7). La Historia de la Antropología Mexicana: Raíces y Evolución. CuriosaWeb. [https://curiosaweb.com/la-historia-de-la-antropologia-mexicana-un-recorrido-por-sus-raices-y-evolucion/?damemas\\_lectura=1](https://curiosaweb.com/la-historia-de-la-antropologia-mexicana-un-recorrido-por-sus-raices-y-evolucion/?damemas_lectura=1)